

**Gilbert Bawara au sujet des législatives**



**« QUELQUE SOIT LE TAUX DE PARTICIPATION, LE SCRUTIN EST JURIDIQUEMENT ET POLITIQUEMENT VALABLE, ET LÉGITIME »** P. 4

**All Music Awards 2018**

**LE COMITÉ D'ORGANISATION PROMET UN «SPECTACLE EXPLOSIF» POUR LE 22 DÉCEMBRE PROCHAIN** P. 2

N°603 du 21 Décembre 2018/Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59  
E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr  
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

**LE MESSAGER**  
**Messagers 2019**

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)

Pour tout renseignement, information ou conseil  
contacter le centre d'appel au N° VERT  
**8201**  
\* Disponible tous les jours et heures ouvrables  
OTR FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

## Législatives du 20 décembre 2018



**LES TOGOLAIS SE SONT EXPRIMÉS LIBREMENT** P. 3

**Préfecture du moyen Mono**



**GRANDE MOBILISATION POUR LE VOTE D'HIER MALGRÉ L'INCENDIE QUI A RAVAGÉ LA CELI** P. 4

## Editorial

**20 décembre 2018, une date, un événement !**

Sil y a une date qui restera gravée dans la mémoire des togolais de notre génération, c'est bien celle du 20 décembre 2018.

Ce jour là, Lomé la capitale du Togo, a donné une autre allure de vie. Magasins et boutiques fermés. Les marchés également, la circulation limitée, ceci pour respecter l'appelle du gouvernement qui veut que ce jour là soit férié, chômé et payé, afin que les togolaises et les togolais puissent aller librement choisir leurs députés.

Le 20 décembre 2018 restera gravée dans la mémoire des togolais, car, c'est ce jour là qu'une partie de la classe politique togolaise soutenue par une société civile acquise à sa cause, a promis l'apocalypse pour le Togo si jamais le gouvernement s'entêtait (c'est comme cela, ils l'ont dit) à organiser les élections législatives.

A la veille de cette date, que de menaces et intimidations de la part de la coalition des 14 partis politiques de l'opposition, appelée la C14, pour empêcher la tenue des élections.

« Celui qui prend le risque de sortir le 20 décembre 2018 pour aller cautionner la mascarade de RPT-UNIR, peut commencer par creuser sa tombe », « Ce jour-là, Faure Gnassingbé et son pouvoir vont fuir ce pays », etc... Voilà autant de déclarations parmi tant d'autres qui faisaient que beaucoup de togolais priaient pour que le 20 décembre 2018 n'arrive pas.

Au vu du danger que le 20 décembre 2018 présentait pour le Togo, cette invocation en fallait la peine.

Mais, comme une lettre à la poste, la date du 20 décembre 2018 est arrivée, nous l'avons vécu, elle est passée. Rien n'y fit. Mais elle restera gravée dans nos esprits. Car, Dieu aime le Togo. Paison pour laquelle, le 20 décembre 2018 est venue et les élections ont bel et bien eu lieu. Même les hommes de Dieu qui voyaient en cette date une apocalypse et ont tout fait avec le sentiment de faire mal, n'y ont pas cru.

Dieu a prédit que le 20 décembre 2018, le Togo allait vivre en paix avec le déroulement dans la sérénité, des élections législatives. Ce qui s'est réalisé.

La Rédaction

# All Music Awards 2018 LE COMITÉ D'ORGANISATION PROMET UN «SPECTACLE EXPLOSIF» POUR LE 22 DÉCEMBRE PROCHAIN

Le palais des congrès de Lomé va accueillir samedi 22 décembre 2018, la grande soirée de récompense des « All Music Awards », 15e du genre.

A quelques jours de cet rendez-vous « festif », le comité d'organisation est « fin prêt » et promet aux public togolais une soirée riche en couleur et en vibration.

« Actuellement tout l'arsenal logistique est déployé sur le terrain. Tous les acteurs sont en plein préparatif pour ce 22 décembre. De l'impression des tickets et de leur sécurisation en passant par la mise en place du jury, la sécurité de la soirée et la sollicitation des hôtes, le déploiement de

la sonorisation et la décoration de la salle. Tout est fin prêt pour la réussite de cette grande messe de cette fin d'année », a rassuré le président du comité d'organisation, Patrick E. Blande, Directeur général de Radio ZEPHYR.

Le comité profite de l'occasion pour confier le public à « sortir nombreux pour dire merci à ces ambassadeurs de la musique togolaise dont les œuvres musicales ont résonné tout au long de l'année dans les grands maquis, les boîtes de nuits, les médias et réjouissances populaires ».

Au cours de cette soirée, 15 lauréats seront



récompensés dans 15 leur mérite dans le but, catégories en fonction de précise le comité

d'organisation « d'accompagner les artistes qui se font illustrer positivement à travers leurs œuvres de qualité produites au cours de l'année ».

Comme innovation, il est prévu la retransmission de la soirée sur la « DBM », une chaîne de télévision internationale qui déploiera une équipe de techniciens à Lomé pour l'occasion.

Il faut noter qu'en prélude à cette grande soirée, le comité a organisé le « before awards ALLMA ». Une rencontre avec le comité d'organisation et les artistes nominés dans les 15 catégories qui a permis d'échanger sur le bon comportement à adopter au cours de cette soirée.



REPUBLIQUE TOGOLAISE  
Travail-Liberté-Patrie

COMMISSARIAT GENERAL  
Commissariat des Impôts

N° \_\_\_\_\_/2018/OTR/CG/CI

## Communiqué de l'Office Togolais des Recettes

Relatif au droit forfaitaire sur les opérations de transfert de propriété

Le Commissaire des Impôts, en exécution de l'arrêté N° 220/MEF/SG portant institution d'un droit forfaitaire sur les opérations de transfert de propriété, Porte à la connaissance des officiers ministériels et du public en général, qu'il est institué un droit forfaitaire d'un montant de Trente-cinq mille (35 000) francs CFA, représentant les droits d'enregistrement et de timbres et les droits de conservation foncière sur toutes les opérations de mutations totales.

A cet effet, et dans le cadre des formalités fusionnées, il est demandé aux requérants de présenter au bureau du transfert de propriété, sis au siège de l'OTR, l'acte de vente en brevet en plus des autres pièces anciennement requises.

Le Commissaire des Impôts compte sur la bonne compréhension et la collaboration de tous les acteurs.

Fait à Lomé, le \_\_\_\_\_

Le Commissaire des Impôts

**Ahmed Ezzo-Wavana ADOYI**



**INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps  
DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO**

**LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS  
LES ZONES SUIVANTES :**

- AGOÈ,
- BAGUIDA,
- BOULEVARD CIRCULAIRE,
- FOREVER,
- ZONE PORTUAIRE,
- ABLOGAMÉ,
- KODJOVIKOPÉ,
- NYÉKONAKPOÈ,
- RÉSIDENCE DU BÉNIN,

**& DANS LES AUTRES CITÉS.**

**LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.**

**RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS  
TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM  
& BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!**

Adopter La Fibre du Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.

# Elections législatives du 20 décembre 2018

## LES TOGOLAIS SE SONT EXPRIMÉS LIBREMENT HIER

Les élections législatives du 20 décembre tant attendues se sont enfin déroulées hier jeudi sur toute l'étendue du territoire national. Dans l'ensemble, tout s'est bien passé, selon le président de la commission électorale nationale indépendante (CENI), le professeur Kodjona Kadanga.

S'il y avait un inconnu dans la tenue de ces élections, c'est bien la quiétude pour que chaque électeur puisse faire librement son choix. Mais rien de très grave n'est arrivé, malgré les menaces.

Mais la détermination était visible sur les visages des togolais qui ont décidé de braver le mot d'ordre de boycott et les menaces proférées par la C14 et leurs



à choisir parmi 130 listes de candidatures, leurs représentants à l'assemblée nationale pour les 05

boycott, estimant que les conditions n'étaient pas réunies pour organiser des élections transparentes et

occasions, laissant le champ libre à d'autres formations politiques de l'opposition de challenger contre le parti au pouvoir.

L'on ose croire que la coalition ne nourrira pas de regrets d'avoir choisi la voie du boycott, elle qui compte en son sein les partis politiques très anciens et qui ont eu à goûter les conséquences néfastes du boycott.

Désormais, le débat va se tourner vers le taux de participation. Les

communiqué du gouvernement limitait la circulation, mais le constat de la peur des populations était très perceptible. Mais cela n'a pas empêché d'autres d'aller voter.

En tout état de cause, les élections législatives du 20 décembre 2018 ont été tenues.

L'apocalypse que certains ont vue venir avec la tenue de ces élections n'a pas eu lieu.

Même si dans la matinée il n'y avait pas eu d'engouement, dans la soirée l'affluence était grande dans certains centre de vote. C'est dire combien les togolais sont déterminés à aller accomplir leur devoir civique en dépit de tout.

Dans la journée d'aujourd'hui, les missions d'observations de ces élections présenteront leurs différents rapports. Et ce n'est pas le taux de participation ou quelques incidents mineurs enregistrés qui entameraient la crédibilité et la transparence de ces élections.

Un des leaders de l'opposition dont le parti prend part à ces élections,



militants pour se rendre dans les bureaux de vote sur l'ensemble du territoire national.

Dans un communiqué rendu public hier dans la mi-journée, la FOSE 2018 (Force Sécurité Elections) signalait quelques incidents notamment, à Kpalimé où vers 9 heures, une dizaine de jeunes cagoulés ont attaqué et saccagé un centre de vote à Kpodji.

Toujours selon le communiqué, à Danyi vers 07 heures des individus ont dressé des barricades sur la route Danyi-Kpélé avec des troncs d'arbre.

La FOSE a indiqué que ces incidents ont été vite maîtrisés et tout est rentré dans l'ordre.

Un peu plus de 3 millions d'électeurs étaient appelés

prochaines années.

Ils seront donc 91 élus issus des partis politiques et des listes d'indépendants qui siègeront dans la prochaine législature.



Une partie de l'opposition réunie au sein de la C14 (coalition de 14 partis politiques) a appelé depuis le début du processus, au

crédibles.

Plusieurs fois, l'occasion a été donnée pour qu'elle (la C14) participe à l'organisation de ces élections afin d'avoir l'œil

sur le processus et s'assurer de la transparence. Mais plusieurs fois également, la C14 n'a pas saisi les



partisans du boycott sachant qu'ils étaient dans l'impossibilité d'empêcher le vote, ont choisit la voie de la manipulation, de la désinformation et surtout de l'intimidation. Et donc, hier si dans la matinée Lomé semblait être désert, c'est justement parce que la peur d'être pris à partie a fini par gagner certains esprits. Certes, un

M.Gerry Taama, s'est félicité du bon déroulement de ces élections après avoir glissé son bulletin dans l'urne.

C'est un donc un pari gagné pour le gouvernement togolais qui avait l'obligation de faire respecter la constitution togolaise.

LM

## Préfecture du moyen Mono GRANDE MOBILISATION POUR LE VOYE D'HIER MALGRÉ L'INCENDIE QUI A RAVAGÉ LA CELI



La mobilisation a été très forte hier dans les bureaux de vote dans la préfecture du moyen mono, pour le compte des élections législatives du 20 décembre 2018, et ce malgré l'incendie qui a ravagé la CELI (Commission Electorale Locale Indépendante) dans la nuit du 19 décembre.

En effet, alors que les populations de la préfecture du Moyen Mono s'apprêtaient à aller faire librement leurs choix le 20 décembre 2018, elles vont apprendre dans la nuit profonde du 19 décembre qu'un feu émanant d'un court-circuit électrique,

selon le président de la CENI, a déclenché un incendie au siège de leur CELI. Une situation qui devrait affecter le moral de nombreux électeurs, surtout que beaucoup d'entre eux se demandait si c'est vraiment un court-circuit comme le stipule le communiqué du président de la CENI.

Avec des menaces et autres actes d'intimidations de la coalition et de ses activistes, il fallait s'attendre à tout, d'où la peur qui a gagné tous les cœurs dans le moyen-mono.

Mais très vite la population s'est ressaisi, surtout avec

l'assurance à elle donnée par le président de la CENI de déployer de nouveaux le matériel, et l'assurance de la FOSE2018 (Forces Sécurité Elections 2018).

Tout le moyen-Mono s'est vu alors galvanisé et hier cela a été palpable avec les bureaux de vote pris d'assaut, avant même qu'ils ne soient ouverts.

Le correspondant de votre journal le Messenger qui était sur place pour vivre les faits, a relevé des files d'attente dans presque tous les bureaux de vote. Autrement, l'incendie de la veille n'a visiblement pas du tout dissuadé les électeurs qui sont restés



déterminés comme le montrent les images, à accomplir leur devoir civique, le droit que la constitution les confère et qu'est le vote.

« Je manque de mots pour exprimer ce que j'ai vu ce matin », laisse entendre, Victor James Sossou, natif du milieu et tête de liste du parti UNIR. Il s'est dit ému de voir que malgré ce qui est arrivé hier seulement, les électeurs n'ont pas baissé les bras et se bousculent pour voter.

« Cela prouve que des

intimidations et autres actes posés pour démobiliser n'ont pas eu d'effets ici dans le moyen mono », a-t-il ajouté.

Longtemps restée fief de l'UFC, la préfecture du Moyen-Mono fait confiance depuis 2005 au parti UNIR.

Comme aux législatives passées, les populations ont promis les deux sièges au parti, pour remercier, disent-elles, le chef de l'Etat pour tout ce qu'il a fait pour la préfecture.

Ismaël depuis Tohou

## Gilbert Bawara au sujet des élections du 20 décembre 2018 « QUELQUE SOIT LE TAUX DE PARTICIPATION, LE SCRUTIN EST JURIDIQUEMENT ET POLITIQUEMENT VALABLE, ET LÉGITIME »

Alors que les élections législatives se sont effectivement au Togo hier jeudi 20 décembre 2018, une partie de l'opposition, celle-là même qui avait appelé les togolais à boycotter le processus, a depuis hier commencé par faire une polémique autour du taux de participation.

Certes, dans la matinée d'hier, l'affluence n'était pas celle des grands jours dans certains centres de vote. Mais au fil des heures, les électeurs affluaient pour aller voter.

La coordinatrice de la C14, Brigitte-Kafui Adjamagb pense que ces élections sont des parodies d'élections. Pour elle les togolais ont choisit de rester chez eux pour répondre au mot d'ordre de



boycott auquel sa coalition à appelé.

Depuis hier, sur les réseaux sociaux, le débat est mon d'un cran et les

adeptes du boycott, pensent qu'ils ont atteint leur objectif en démobilisant les électeurs. Ce que le ministre Bawara,

leur a répondu clairement.

Pour Gilbert Bawara c'est le sens de la maturité que les togolais ont plutôt choisi. Et il ne sert à rien de

s'agiter sur le taux de participation auquel on n'a même pas encore les chiffres.

« Beaucoup de togolaises et beaucoup de togolais dans nos contrées et à travers tout le territoire ont abandonné les activités quotidiennes pour aller voter. Bien entendu, le droit de vote n'est pas obligatoire dans notre pays. La validité et la légitimité du scrutin ne sont pas liés au nombre de votants et au taux de participation. Quelque soit le taux de participation, le scrutin est juridiquement et politiquement valable, et légitime », a laissé entendre le ministre Gilbert Bawara.

Ce qui est sûr, les élections législatives ont eu lieu le 20 décembre 2018 au Togo.

LM

## Lu sur le net !

### LES OBJETS DU QUOTIDIEN DONT ON IGNORE L'EXACTE UTILITÉ

Si vous n'avez jamais compris à quoi servent la plupart des objets qui vous entourent au quotidien comme le stylo bic, ce top 8 va sûrement vous aider à y voir plus clair !

Il arrive à tout le monde d'acheter divers objets dans les magasins de gadgets, d'ustensiles de cuisine ou encore d'accessoires informatiques, etc. sans toutes fois en connaître la véritable utilité.

Résultat, on se retrouve avec un tas de bricoles chez soi dont on ne se sert pratiquement jamais ou mal vu que personne ne nous explique vraiment le pourquoi du comment.

Alors, au lieu de rester dans l'ignorance et avec des tiroirs pleins de choses qui prennent la poussière sans être ni amortis ni compris, ce top 8 lève le voile sur le mystère des objets du quotidien et comme on dit « on dormira moins bête ce soir ». (Suite et fin)

#### 5. Les œillets supplémentaires sur vos baskets



Très pratiques pour resserrer les baskets pour ceux qui ont l'habitude de courir, ces œillets sont faits pour éviter que les pieds ne se frottent à l'intérieur des chaussures et choper ainsi de douloureuses

ampoules. D'ailleurs, au lieu de passer le lacet dedans, cette petite vidéo livre une petite astuce si cela vous intéresse :

Faire de vrais noeuds pour ses chaussures.

#### 6. Le trou dans les spatules à spaghettis

Quasi tout le monde en a une qui traîne en cuisine sans toutes fois être sûr de son utilisation ! Toute bête, la spatule à spaghettis a été inventée pour doser l'équivalent d'une portion en l'introduisant dans le trou. Vous le saviez ?



#### 7. La mini-poche dans la poche des jeans.



Le pionnier des jeans Levis a écrit sur son site que c'est une poche pour montre de poche. En clair, cette poche minus est là pour loger les montres à goussets...Levis s'est trompé d'époque on dirait.

#### 8. Le trou sur le capuchon des stylos Bic



Si ça ne vous a jamais empêché de dormir, on vous révèle le grand mystère quand même : le trou sur le capuchon des stylos Bic est une précaution préventive au cas où l'on avale le

capuchon. Par conséquent, le trou a été prévu pour laisser passer l'air en attendant l'arrivée des secours.

## HISTOIRES DROLES

**C'est l'histoire de deux jumeaux, Robert et Richard.** Robert était propriétaire d'une vieille barque. Par pure coïncidence, la femme de Richard est morte la même journée que la barque de Robert coula.

Quelques jours plus tard, une vieille dame voit Robert et le méprend pour son frère Richard et la conversation s'engage :

- Je suis terriblement désolé, j'ai entendu parler de votre perte. Vous devez être atterré.

Robert pense que la vieille dame parle de sa barque et dit :

- Je suis en fait content de m'en être enfin débarrassé. Elle était une vieille chose pourrie déjà en partant. Elle avait le bas tout ratatiné et elle sentait le poisson mort. Elle perdait constamment son eau, elle avait un trou en arrière et aussi un gros trou en avant. A toutes les fois que je l'utilisais, son trou devenait de plus en plus grand et elle mouillait comme c'est pas possible. Je crois que ce qui l'a achevé, c'est quand je l'ai loué à ces quatre gars qui cherchaient quelque chose pour s'amuser. Je les avait averti qu'elle n'était pas très bonne, mais ils voulaient s'en servir quand même. Les crétins ont essayés d'y monter tous en même temps et elle a fendu en plein milieu.

La vieille femme perdit connaissance.

\*\*\*\*\*

**Cela se passe durant une réunion pour la liberté des femmes :**

La première qui prend la parole est allemande :

- Bonjour, mon nom est Karen, et j'ai prévenu mon mari : "Frédéric, tu vas préparer le dîner et je veux du boeuf !"

- Le premier jour, je n'ai rien vu, le deuxième jour non plus, mais au bout du troisième, Frédéric me préparait le dîner.

C'est au tour d'une Italienne :

- Bonjour, mon nom est Isabella, et j'ai dit à mon mari : "Luigi, à partir de demain tu nettoies toi-même la maison !"

- Le premier jour, je n'ai rien vu, le deuxième jour non plus, mais le troisième, Luigi avait passé l'aspirateur.

C'est au tour de l'Algérienne :

- Bonjour, mon nom est Yasmina et j'ai dit à mon mari: "Mohamed, repasse le linge, Fainéant !"

- Le premier jour, je n'ai rien vu, le deuxième non plus, mais le troisième, j'ai commencé à revoir un peu .... de l'oeil gauche !

## PHARMACIES DE GARDE DU 17/12/18 au 24/12/18

**AKOFA** Av. Maman N'Danida  
Amoutivé 96 32 97 57

**St RAPHAEL**  
Marché Atikpodji 22 21 84 26

**BEL AIR** Non loin de RAMCO et de  
l'hôtel Palm Beach 22 21 03 21

**DES APÔTRES** Akodessewa Face  
ETOCOTRAN 22 27 11 98

**OCAM** Rue de l'ENTENTE 22 21 62 05

**HORIZON** 165, boulevard du 13 janvier  
Nyékonakpoè. Face Sapeurs-Pompiers à  
côté de l'immeuble A.AC. 22 20 42 42

**AMITIE** SOTED 22 21 74 47

**CAMPUS** Adewi 22 21 56 32

**HÔPITAL**  
Face Hôpital CHU-Tokoin 22 20 08 08

**PROSPERITE** Située sur le Bd Eyadéma  
entre l'immeuble AUBA et la Direction de  
la Police Judiciaire (DPJ) 23 38 84 25

**PEUPLE** Marché NUKAFU 22 26 84 22

**LE JOURDAIN**  
Boulevard Léopold Sédar SENGHOR, face  
au CEG Tokoin Wuiti 22 61 56 14

**BAH** Face EPP Hedzranawé 22 26 03 20

**St PIERRE** Sagboville Hedzranawe.  
Boulevard Haho 22 26 19 73

**MAWULE** Bè-Kpota (Anc. Pharmacie  
du Rond Point Gakpoto) 22 27 11 21

**MAËLYS** 1688, Bd Malfakassa - Bè  
Kpota en Face de NETADI 22 27 60 19

**CITE** Bd. du 30 Août 22 25 01 25

**BESDA** Adidogomé-Aménopé,  
Route de Kpalimé 22 51 05 29

**EPIPHANIA** Rue de La Pampa, Carrefour  
AGBEMADON, ADIDOGOME 70 40 10 52

**CONSEIL** Carrefour du CEG Sagbado  
Logote 70 21 56 53

**DU POINT E** 506, rue 129 Aflao Gakli  
(Kiniti Gomè), à Djidjolé dans le von de la  
pharmacie Djidjolé 22 51 91 71

**LE GALIEN**  
Rue Pavée d'Adidoadin 22 51 71 71

**VIGUEUR** Rue 267, AGBALEPEDOGAN,  
Kilimandjaro 22 51 63 30

**St JOSEPH**  
Bretelle BE KLIKAME 22 25 74 65

**NABINE** Sise à Agoè Anomé dit Plateau  
(Route du Bar Plateau) 93 36 26 26

**VOLONTAS DEÏ**  
Avédji, Carrefour « SUN CITY », face à  
l'ancien bar Sun City 70 42 23 60

**VITAFLORE**  
Sise à Agoè Vakposito à 100 m de la  
station Shell Agoè Vakposito 70 40 22 86

**LA GRÂCE**  
Près de l'Auberge Sahara avant la Station  
SUN AGIP Agoè 22 25 91 65

**ESPACE VIE** Agoe Logopé,  
face bar Plaisir 2003 99 85 89 07

**MAINA** Agoé Assiyéyé, à 300 mètres du  
Carrefour bleu 22 33 65 34

**MAWUNYO** Agoè-Sogbossito, route de  
Mission TOVE en face de la station  
OANDO 70 42 34 64

**TAKOE**  
Avant la station CAP ESSO de Zongo(côté  
opposé) 22 34 03 42

**AVEPOZO** A côté de la place publique  
d'avepozo 22 27 04 86

**DE L'EDEN** Route d'Aneho, face cité  
Baguida 70 42 13 98



Conducteurs de Taxi et de Taxi - moto,  
**PAYEZ** facilement l'IRTR  
à partir de votre mobile



**\*145\*6\*5\*2#**



**Saisissez le numéro d'immatriculation de l'engin**

*(Exemple : TG \*\*\*\* BG)*

**Vous recevez la notification d'imposition  
précisant le montant à payer**

*Confirmez le paiement*

**Saisissez votre code secret de compte TMoney  
pour valider la transaction**

*Vous recevez enfin un message de validation ou de l'invalidation de  
l'opération.*

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

## Putsch de 2015 au Burkina

## L'EX-CHEF DE LA DIPLOMATIE DJIBRILL BASSOLÉ À LA BARRE

L'ex-ministre des Affaires étrangères burkinabè Djibrill Bassolé, l'un des cerveaux présumés du putsch raté de 2015, ici sur une photo datée de juin 2013.

Après le général Gilbert Dienderé, c'est au tour du général Djibrill Bassolé, l'un des cerveaux présumés du putsch avorté de 2015 d'être entendu devant le tribunal depuis mercredi.

Assis sur une chaise à la demande de ses avocats, le général Djibrill Bassolé était tout de blanc vêtu. Poursuivi pour complicité d'attentat à la sûreté de l'Etat, meurtres, coups et blessures et trahison, l'ex-chef de la diplomatie burkinabè a rejeté toutes les charges et plaidé « non coupable ».

Avant même que le

président du tribunal ne lui demande de donner sa version des faits, l'un de ses avocats prend la parole et sollicite une suspension. Les conseils de Djibrill Bassolé ont déposé une plainte pour faux au tribunal de grande instance de Ouagadougou contre les rapports d'expertise téléphonique.

Selon Maître Dieudonné Bonkoungou, l'un des avocats de Djibrill Bassolé, le rapport d'expertise versé dans le dossier aurait subi des modifications après sa première présentation aux différentes parties et la signature de l'expert changent d'un document à l'autre. « Ce qui est curieux, c'est que la prestation de serment qui est intervenue bien après et qui devrait au moins comporter la même



signature que celle apposée dans le dernier rapport est différente. Nous avons compris qu'à un moment, l'expert a dû reprendre son rapport pour purger les vices, pour le rendre valable, estime-t-il. Or, ce n'est pas possible. »

Le parquet militaire accuse les avocats de Djibrill Bassolé de vouloir empêcher l'interrogatoire de leur client. Une accusation soutenue par les avocats

des victimes. « Pourquoi à quelques jours de la comparution de leur client attaquent-ils les rapports devant la justice ? », dénonce Maître Prosper Farama.

Pour les deux parties, le rapport d'expertise figurant dans le dossier n'a subi aucune modification ou manipulation. « Toutes les irrégularités concernant ce rapport d'expertise ont été soulevées par la défense de Djibrill Bassolé, tranché par

les juges au niveau de la chambre de contrôle, donc en réalité ce rapport d'expertise est aujourd'hui, juridiquement, gravé dans le marbre. Il est irréversible », insiste Maître Guy Hervé Kam, l'un des avocats des victimes.

Après des heures de débat, le général Djibrill Bassolé prend alors la parole et demande à être interrogé sur le fond du dossier. « J'aimerais qu'on commence mon interrogatoire, quitte à revenir plus tard sur le débat concernant les pièces incriminées », déclare-t-il.

Malgré ce souhait exprimé par le général Djibrill Bassolé, le président du tribunal décide de poursuivre les échanges autour des préoccupations de ses avocats.

Source : RFI

## Côte d'Ivoire:

## LAURENT GBAGBO N'EXCLUT PAS UN RETOUR EN POLITIQUE S'IL EST ACQUITTÉ



L'ancien président de la Côte d'Ivoire, Laurent Gbagbo, assiste à l'audience de confirmation des charges qui s'est déroulée devant la Cour pénale internationale à La Haye, le 19 février 2013.

Dans un livre co-écrit avec le journaliste François Mattei, « Libre. Pour la vérité et la justice » (éditions Max Milo), l'ancien chef de l'Etat ivoirien fait quelques confidences sur sa vision de son avenir. Persuadé qu'il sera acquitté par la Cour pénale internationale d'ici début 2019, il évoque son retour au village et n'écarte pas de revenir sur le devant de la scène.

« Mon ambition, c'est de revenir chez moi en Côte d'Ivoire », confie à François Mattei l'ancien président ivoirien, qui espère être acquitté par la CPI d'ici le début de l'année prochaine.

« J'ai réservé une maison pour m'accueillir. J'ai déjà fait acheter des matelas pour remplacer ceux que l'on m'a volés dans ma petite maison du village », dit-il en parlant sans doute de son village natal de Mama,

près de Gagnoa, dans l'ouest de la Côte d'Ivoire.

A la question : « A la fin de votre procès, avez-vous le projet de redevenir président en 2020 ? », Laurent Gbagbo répond : « Il n'est pas indispensable d'être président pour faire de la politique et se rendre utile. La Côte d'Ivoire, l'Afrique, c'est ma vie, et je serai toujours concerné par leur destin. Pour m'empêcher de rentrer chez moi, sont-ils prêts à l'illégalité ? »

Bref, s'il est acquitté, comme l'espèrent ouvertement ses avocats, Laurent Gbagbo entend bien rentrer en Côte d'Ivoire et n'exclut pas de se présenter à la présidentielle de 2020.

Dans ce livre-entretien, qui est en fait la version augmentée et actualisée d'un précédent ouvrage paru en 2014, l'ancien président de Côte d'Ivoire égratigne quelques figures politiques africaines qui sont, à ses yeux, trop proches de la France post-coloniale. Du Burkinabè Blaise Compaoré, il dit : « Le temps est venu de construire enfin nos indépendances dans nos pays d'Afrique francophone (...). Il y a aujourd'hui une opinion publique en Afrique. Au Burkina Faso, Blaise Compaoré a été chassé par son peuple. » Et du Gabonais Ali Bongo, il écrit : « Je dérangeais les Français parce que j'étais populaire. Qu'ils s'occupent d'Ali Bongo, qui n'est rien, même dans son propre pays. (...) Ali Bongo, c'est le profil qu'ils aiment, et c'est une erreur à moyen et long terme. »

Source : RFI

## Fin du suspense

## LA CÉNI REPORTE LES ÉLECTIONS EN RDC

Les élections présidentielles, législatives et provinciales sont reportées de sept jours au dimanche 30 décembre pour raisons logistiques.

Jamais deux sans trois diront certains. La Commission électorale indépendante (Céni) a décidé de reporter les élections présidentielle, législatives et provinciales prévues le 23 décembre prochain au 30 décembre.

C'est le troisième report depuis fin 2016 de ces scrutins censés permettre de tourner la page de l'ère Kabila..

La Céni annonce ce report après l'incendie qui a ravagé la semaine dernière un entrepôt à Kinshasa. C'est là qu'étaient stockées plusieurs milliers de machines à voter selon la Commission électorale.

La Commission avait pourtant d'abord affiché sa confiance quant à la possibilité de déployer du matériel électoral dans la capitale avant le 23 décembre en allant chercher des machines à voter dans d'autres provinces.

Martin Fayulu, l'un des deux principaux candidats d'opposition a d'ores et déjà prévenu qu'il refuserait tout report du scrutin.

La procureure de la cour pénale internationale Fatou Bensouda a mis en garde contre « une escalade de la violence ».

Pour le moment, la vie est encore normale à Kinshasa, même si des dizaines d'étudiants se sont regroupés sur le campus de l'université Unikin pour se mobiliser pour le respect du calendrier électoral.

Source: [www.dw.com](http://www.dw.com)

# Ter

**GROUPE  
BANCAIRE  
DE L'UEMOA\***

**Grâce à nos clients fidèles, à nos équipes mobilisées  
et à nos actionnaires engagés.  
Merci à tous !**

BÉNIN | BURKINA FASO | CÔTE D'IVOIRE | MALI | NIGER | SÉNÉGAL | TOGO

\* En nombre de comptes  
(Commission Bancaire UEMOA, Rapport annuel 2017.)

[www.bank-of-africa.net](http://www.bank-of-africa.net)

 **BANK OF AFRICA**  
Groupe BMCE BANK 